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Aos treze dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte, às quatorze horas e dez 1 

minutos, através da plataforma virtual Google Meet disponível no e-mail institucional da 2 

Universidade Estadual de Ciências da Saúde de Alagoas – UNCISAL, reuniram-se os 3 

conselheiros para a Sessão Ordinária do Conselho Superior Universitário - Consu, 4 

convocados por meio de correio eletrônico. Conselheiros Presentes: O Reitor, presidindo 5 

a sessão, Prof. Henrique de Oliveira Costa; a Vice-Reitora, Profa. Ilka do Amaral Soares; a 6 

Pró-Reitora de Extensão, Profa.Maria Margareth Ferreira Tavares; o Pró-Reitor  de Gestão 7 

Administrativa, Sr. Adalberto Bandeira de Melo; a Pró-Reitora de Gestão de Pessoas, Sra. 8 

Raquel Alves Araújo Sarmento; a Pró-Reitora Estudantil, Profa. Liliane Correia Toscano 9 

de Brito Dizeu; a Supervisora do Hospital Escola Dr. Helvio Auto, Sra. Rita de Cássia 10 

Rebelo Lemos; o Supervisor do Hospital Escola Portugal Ramalho, Prof. Audenis Lima de 11 

Aguiar Peixoto; o Supervisor da Maternidade Escola Santa Mônica, Dr. Marco Geraldo de 12 

Paula; a Gerente do Centro de Ciências Integradoras, Profa. Simone Schwartz Lessa; a 13 

Gerente do Centro de Ciências da Saúde, Profa. Sandra Adriana Zimpel; o Gerente do 14 

Centro de Educação a Distância, Prof. Vagner Herculano de Souza; o Gerente do Centro de 15 

Tecnologia e Coordenador do Curso de Processos Gerenciais, Prof. Graciliano Ramos 16 

Alencar do Nascimento; a Gerente Geral da Escola Técnica de Saúde Profa. Valéria Hora, 17 

Profa. Janaína Andrade Duarte; a Coordenadora do Núcleo de Ciências Biológicas, Profa. 18 

Flaviana Santos Wanderley; o Coordenador do Núcleo de Ciências Exatas e Coordenador 19 

do Curso de Licenciatura em Matemática, Prof. Alessandro de Melo Omena; a 20 

Coordenadora do Núcleo de Saúde Materno Infantil e do Adolescente, Profa. Pollyanna 21 

Almeida dos Santos Abu Hana; a Coordenadora do Núcleo de Saúde do Adulto e do Idoso, 22 

Profa. Aline Carla de Araújo Carvalho; a Coordenadora do Núcleo de Propedêutica e 23 

Terapêutica, Profa. Sávia Nobre de Araújo Dórea; a Coordenadora do Núcleo de 24 

Tecnologias de Informação e Comunicação na Educação, Profa. Helena Rodrigues 25 

Câmara; a Coordenadora do Núcleo de Educação Tecnológica, Profa. Vivian Sarmento de 26 

Vasconcelos; a Coordenadora do Núcelo de Educação à Distância, Profa. Cynara Maria da 27 

Silva Santos; a Coordenadora do Curso de Enfermagem, Profa. Aline de Araújo Marques; 28 

o Coordenador do Curso de Fisioterapia, Prof. Augusto César Alves de Oliveira; a 29 
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Coordenadora do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Ranilde Cristiane Cavalcante Costa; a 30 

Coordenadora do Curso de Terapia Ocupacional, Profa. Ana Elizabeth dos Santos Lins; a 31 

Coordenadora do Curso de Radiologia, Profa. Denise Cristina de Lima Barbosa; o 32 

Coordenador do Curso de Análise e Desenvolvimento de Sistemas, Prof. Reinaldo Alves 33 

da Silva; a Coordenadora do Curso Tecnológico em Alimentos, Profa. Cicera Maria 34 

Alencar do Nascimento; a Coordenadora do Curso de Segurança no Trabalho, Profa. 35 

Karina Rossana Menezes Schussler; o Coordenador do Curso de Sistemas para Internet, 36 

Prof. Paulo Henrique Gomes da Silva; o Coordenador do Curso de Gestão Hospitalar, Prof. 37 

Rafael André de Barros; o Coordenador do Curso de Licenciatura em Física, Prof. Jobson 38 

de Araújo Nascimento; a Representante dos Coordenadores dos Programas de Extensão 39 

(suplente), Prof. Ozarlan Michel Pereira de Oliveira; a Representante docente do Centro de 40 

Ciências Integradoras – Categoria Adjunto, Profa. Maria Lucélia da Hora Sales; a 41 

Representante docente do Centro de Ciências Integradoras – Categoria Assistente 42 

(suplente), Profa. Bárbara Patrícia da Silva Lima; o Representante docente do Centro de 43 

Ciências Integradoras – Categoria Auxiliar, Prof. Luis Fernando Hita; o Representante 44 

docente do Centro de Ciências da Saúde – Categoria Titular, Prof. Djalma Gomes Ribeiro 45 

Sobrinho; a Representante docente do Centro de Ciências da Saúde – Categoria Assistente, 46 

Profa. Graciliana Elise Swarowsky; a Representante da Associação dos Docentes da 47 

Uncisal, Profa. Josefina da Silva Santos; o Representante Discente do Diretório Acadêmico 48 

de Medicina, Acadêmico Maykon Wanderley Leite Alves da Silva; a Representante 49 

Discente do Centro Acadêmico de Fisioterapia (suplente), Acadêmica Dalva Lavínia 50 

Carvalho da Silva; a Representante Discente do Diretório Acadêmico de Fonoaudiologia, 51 

Acadêmica Carliane Maria da Silva; o Representante discente do Diretório Acadêmico de 52 

Terapia Ocupacional, Acadêmico Thallyson Linik Silva de Oliveira; a Representante 53 

Discente do Diretório Acadêmico dos Tecnológicos, Acadêmica Gabrielly da Silva Lima; a 54 

Representante Discente do Diretório Central dos Estudantes, Acadêmica Julia Vieira 55 

Muniz de Albuquerque; o Representante da Federação das Indústrias do Estado de 56 

Alagoas, Dr. Alfredo Raimundo Correia Dacal. Demais Presentes: Alenilza Bezerra 57 

Costa, Representante docente do Centro de Ciências Integradoras - Categoria Adjunto 58 

(Suplente); Elenildo Aquino dos Santos, Representante docente do Centro de Ciências da 59 

Saúde – Categoria Assistente (suplente); Maria Júlia Cabral Fortaleza, Representante 60 

discente do Diretório Acadêmico de Fonoaudiologia (Suplente); Benivaldo Honório da 61 

Silva Júnior, Representante Discente do Diretório Acadêmico dos Tecnológicos 62 

(Suplente); Samara Caroline dos Santos Silva; Angela Lima Peres; Leonides Silva Gomes 63 

de Melo; Renata Cardoso Couto; Francisco Brenon de Oliveira Torres; Tayna de Almeida 64 
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Araújo; José João Felipe Costa de Oliveira; Ana Beatriz Cardodo Medeiros Lins; Elenilson 65 

da Silva Rodrigues; Vanessa da Graça Cruz Lima; Luana Diógenes Holanda; Alinthon 66 

Fagner Nunes da Silva; Klaysa Moreira Ramos; Heloisa Helena Figueiredo Alves; Simone 67 

Stein; Thaise de Gomes Figueiredo; Renato de Lima Sousa; Emannuela Bernardo da Silva; 68 

Rosivania Maria Albino; Ana Karolini Novais Lima; Bruna de Oliveira Melo; Luis Nunes 69 

de Oliveira Junior; Amanda Araújo Souza; Priscilla Cordeiro Barreto; Danielly Rodrigues 70 

Mota; Ana Valkíria de Paula da Silva, Secretária do Consu; Amanda de Mesquita 71 

Vasconcelos Fonseca, respondendo pela Coordenação Administrativa do Consu. PAUTA: 72 

Leitura e apreciação da ata da sessão ordinária do dia 04 de agosto de 2020; Apreciação do 73 

processo E:41010.0000014833/2020, o qual solicita a retomada do estágio do Curso de 74 

Fisioterapia;  Apreciação do processo E:41010.0000014466/2020, o qual solicita a 75 

retomada do estágio do Curso de Fonoaudiologia; Apreciação do processo 76 

E:41010.0000015074/2020, o qual solicita a retomada do estágio do Curso de Terapia 77 

Ocupacional; Apreciação do processo E: 41010.0000015110/2020, o qual solicita a 78 

retomada do estágio do Curso de Enfermagem; Plano de retorno presencial das atividades 79 

não adaptáveis ao modo remoto;  Apreciação do processo E:41010.0000016200/2020 que 80 

trata do plano de retorno sobre as atividades presenciais e para o atendimento ao público 81 

no âmbito da Uncisal (prédio sede);  Solicitação de retorno às atividades remotas e práticas 82 

do 4º ano de medicina da Uncisal. Informe: Relatório Parcial de Autoavaliação 83 

Institucional do ano de 2019. Iniciando os trabalhos, Prof. Henrique Costa, presidindo a 84 

sessão, realizou as orientações acerca da sessão e posteriormente fez a leitura da pauta. Sra. 85 

Amanda Mesquita realizou a leitura da ata da sessão ordinária do dia 04 de agosto de 2020, 86 

a qual foi aprovada com 40 (quarenta) votos a favor, 1 (uma) abstenção e nenhum voto 87 

contra. Antes de iniciar a apreciação dos processos sobre a retomada dos estágios dos 88 

cursos de fisioterapia, fonoaudiologia, terapia ocupacional e enfermagem, Profa. Ilka do 89 

Amaral sugeriu que somente os principais pontos fossem destacados, uma vez que os 90 

processos foram enviados a todos os conselheiros. Referente a apreciação do processo 91 

E:41010.0000014833/2020, o qual solicitou a retomada do estágio do Curso de 92 

Fisioterapia, Prof. Augusto César realizou a leitura do documento elencando os principais 93 

pontos com as adequações feitas mediante a pandemia, com atenção às regras de 94 

biossegurança e distribuição dos equipamentos de proteção individual aos discentes, 95 

docentes e preceptores. Destacou uma observação específica para o caso do curso de 96 

fisioterapia relativa a antecipação da colação de grau do aluno que tivesse atingido 97 

minimamente 75% (setenta e cinco por cento) da carga horária, facultada por meio de lei. 98 

Explicou que iria acontecer treinamento efetuado pela GDA (Gerência Docente 99 
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Assistencial) para realização de paramentação e desparamentação ambulatorial e hospitalar 100 

com segurança e, explicou como se dariam os estágios ambulatoriais e hospitalares com as 101 

novas adequações, atentando que o aluno não poderia atender pacientes diagnosticados 102 

com Covid. Quanto apreciação do processo E:41010.0000014466/2020, o qual solicitou a 103 

retomada do estágio do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Ranilde Costa iniciou sua fala 104 

contextualizando que o curso de Fonoaudiologia realizava estágios em duas grandes áreas: 105 

na área de terapia, chamada de distúrbio da comunicação humana e na área de audiologia e 106 

mostrou que em cada área existiam sub estágios. Falou que a Comissão de Ensino da 107 

Sociedade Brasileira de Fonoaudiologia fez um ebook em uma reunião e passou as 108 

recomendações para os coordenadores de curso de todo o Brasil em relação a retomada das 109 

atividades de ensino geral e de estágio, destacou que no documento a Comissão 110 

preconizava que os cursos que apresentavam carga horária total e carga horária de estágio 111 

acima da carga horária mínima, poderiam fazer ajustes de redução de carga horária para a 112 

situação específica da pandemia e explicou o que estava disposto no documento 113 

apresentado, destacando os principais pontos. Ressaltou que mesmo com a diminuição da 114 

carga horária, o aluno não iria ter prejuízo no ponto de vista de aprendizagem, pois houve 115 

diminuição do grupo de estágio para 2 (dois) alunos e estes, teriam maior possibilidade de 116 

realizar os procedimentos e explicou a dinâmica dos estágios. Referente a apreciação do 117 

processo E:41010.0000015074/2020, o qual solicitou a retomada do estágio do Curso de 118 

Terapia Ocupacional, Profa. Elizabeth Lins, antes de iniciar a apresentação parabenizou os 119 

colegas terapêutas ocupacionais e fisioterapêutas pelo dia deles e falou que tudo o que 120 

tinha sido explicitado anteriormente foi feito conjuntamente em diversas reuniões. 121 

Explicou que a Terapia Ocupacional tinha quatro áreas de estágios e a grande diferença era 122 

que o aluno iria cumprir um rodízio de estágio por vez e destacou os principais pontos no 123 

processo apresentado. Prof. Henrique Costa parabenizou os profissionais da terapia 124 

ocupacional e da fisioterapia. A apreciação do processo E: 41010.0000015110/2020, o qual 125 

solicitou a retomada do estágio do Curso de Enfermagem foi realizada pela Profa. Aline 126 

Marques ratificou todas as partes em comum apresentadas pelos outros estágios, expôs que 127 

o curso de enfermagem não tinha muitas peculiaridades e que a negociação com os campos 128 

de atuação era mais fácil. Tratou sobre as áreas de divisão do estágio, em que metade da 129 

turma estagiava em um semestre na unidade básica e a outra metade em unidade hospitalar 130 

e no semestre seguinte faziam a troca. Destacou que o quantitativo de alunos por estágio 131 

era muito pequeno, que o curso não precisou de ajustes nos estágios, que a proposta era 132 

manter a carga horária, sem utilização de atividade remota e que a maior dificuldade 133 

encontrada eram os EPI’s. O Presidente do Consu informou que a compra dos EPI’s foi 134 
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empenhada e estava esperando as empresas entregarem os materiais dentro do prazo 135 

aguardado, parabenizou a todos pelo empenho e busca de soluções. Profa. Ilka do Amaral 136 

parabenizou os profissionais da terapia ocupacional e da fisioterapia pelo dia deles. Com 137 

relação a solicitação de retorno de estágio, disse que o tema foi bastante discutido no 138 

Comitê da Academia, com várias reuniões, inclusive com os coordenadores de curso e de 139 

estágio, falou que o tema foi amadurecido nos NDEs de cada curso, no Colegiado e junto 140 

com os estudantes. Parabenizou os cursos, relatou que estava tudo pronto para começar e 141 

que a chegada dos EPI’s estavam com previsão de chegada para quinta-feira daquela 142 

semana, explicou que teve um problema com a máscara cirúrgica, pois a qualidade do 143 

material do fornecedor que ganhou não era boa, portanto estava convocando o segundo 144 

colocado e perguntou aos cursos se não era necessário começar a pensar em fazer os 145 

treinamentos e ressaltou que a compra dos EPI’s também era para os cursos tecnológicos. 146 

Em resposta a Profa. Ilka do Amaral, sobre a possibilidade dos alunos do curso de 147 

enfermagem de concluírem colarem grau com 75% (setenta e cinco por cento) da carga 148 

horária do estágio, Profa. Aline Marques informou que a carga horária do estágio não iria 149 

ser diminuída, mas seria feita uma organização dentro do calendário acadêmico e destacou 150 

que era possível que o aluno solicitasse a conclusão do curso, mas que o Conselho Federal 151 

se posicionou contra, inclusive tinha entrado com processo judicial. Sobre o treinamento, 152 

Profa. Ranilde Costa relatou que a Profa. Sandra Zimpel tinha feito a solicitação ao CCS e 153 

que o processo iria começar. Profa. Sandra Zimpel ratificou a informação dada e falou que 154 

uma equipe da Santa Mônica iria fazer o treinamento com os alunos e estava aguardando 155 

uma data para melhor combinar. Profa. Ilka do Amaral destacou que os documentos foram 156 

discutidos na Câmara Acadêmica e foram aprovados por unanimidade. Finalizadas as 157 

discussões,  as retomadas dos estágios dos cursos de Fisioterapia 158 

(E:41010.0000014833/2020), de Fonoaudiologia (E:41010.0000014466/2020), de Terapia 159 

Ocupacional (E:41010.0000015074/2020) e de Enfermagem (E: 41010.0000015110/2020) 160 

foram aprovadas por unanimidade. Prof. Henrique Costa solicitou inversão do ponto de 161 

pauta para que fosse realizada a apresentação da temática sobre apreciação do processo 162 

E:41010.0000016200/2020 que tratou do plano de retorno sobre as atividades presenciais e 163 

para o atendimento ao público no âmbito da Uncisal (prédio sede). Sra. Raquel Sarmento 164 

iniciou sua fala apresentando uma cartilha do servidor, destacando que o documento foi 165 

criado seguindo o protocolo do Estado de retorno às atividades presenciais, que ainda 166 

estava em construção e iria continuar sendo construído mediante os novos decretos. 167 

Lembrou que o plano era voltado às atividades do prédio sede, incluindo as academias, 168 

pois as Unidades não pararam. Apresentou os principais pontos do documento destacando 169 



 
ESTADO DE ALAGOAS 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CIÊNCIAS DA SAÚDE DE ALAGOAS - UNCISAL 
CONSELHO SUPERIOR UNIVERSITÁRIO – CONSU 

Campus Governador Lamenha Filho - Rua Doutor Jorge de Lima, 113 - Trapiche da Barra - Maceió/AL. CEP 57.010-382 

Fone: (82) 3315-6703 - CNPJ 12.517.793/0001-08 

 

 

 

Ata da sessão ordinária de 13 de outubro de 2020 - Página 6 de 16 

os objetivos, a elaboração do plano, as considerações gerais, a comunicação pertinente a 170 

equipe da Ascom, o regime de teletrabalho para os servidores postos no documento, 171 

mostrou as atividades que continuariam obrigatoriamente permanecendo de maneira 172 

virtual, bem como a questão de atendimento ao público, orientou como deveria ser feita a 173 

entrega de material, sobre a utilização dos veículos da Uncisal, com relação aos protocolos 174 

para acesso ao prédio sede, utilização dos espaços comuns, organização das rotinas de 175 

trabalho e a atentou aos servidores com apresentação de quadro de síndrome gripal.  Falou 176 

que os casos omissos seriam analisados pela SASBEM (Supervisão de Atenção à Saúde e 177 

Bem Estar)-NAISST (Núcleo de Atenção à Saúde e Segurança do Trabalhador), a partir da 178 

ouvidoria, juntamente com a PROGESP e outros setores corresponsáveis mediante a 179 

complexidade dos casos. Prof. Henrique Costa agradeceu a elaboração da cartilha e o 180 

cuidado com o servidor. Pelo chat, Profa. Pollyana Almeida perguntou “A Sasbem irá 181 

enviar o formulário para os centros/Núcleos?” e o Sr. Alinthon Nunes respondeu “A 182 

SASBEM, por meio da ASCOM, irá publicar a autodeclaração sobre o enquadramento do 183 

trabalhador como grupo de risco, além dos fluxogramas que conduzirão os servidores da 184 

UNCISAL a assistência junto à equipe do NAISST.” Prof. Djalma Sobrinho elogiou aos 185 

que confeccionaram a cartilha e considerou um ponto posto sobre manifestação respiratória 186 

compatível com síndrome gripal, na parte que dizia que após 72 (setenta e duas) horas a 187 

manifestação dos sintomas não piorasse o servidor poderia retornar ao trabalho, sob seu 188 

ponto de vista não era muito prudente pois a evolução da infecção pelo coronavírus era 189 

variável e que muitas pessoas eram contaminadas e os sintomas não se manifestavam de 190 

forma grave, no entanto continuavam transmitindo e essa situação poderia ser diferente em 191 

outras pessoas, que os sintomas evoluíam para uma forma grave, portanto mostrou 192 

preocupação em relação aos protocolos a serem seguidos, destacando que a transmissão era 193 

mais comum por meio das vias respiratórias e sugeriu que se possível, fizesse a testagem 194 

das pessoas com sintomas. Exemplificou as salas de aula, disse que era o ambiente ideal 195 

para proliferação do vírus e solicitou cautela no plano de retorno. Sra. Raquel Sarmento 196 

agradeceu as felicitações em nome da equipe, disse que o protocolo poderia ser revisado e 197 

que o que estava posto levava em consideração aos protocolos de segurança, tratou sobre a 198 

possibilidade de realização de testagens das pessoas com manifestação de síndrome gripal 199 

através do CPML (Centro de Patologia e Medicina Laboratórial) e estabelecimento de 200 

alguns fluxos para viabilizar o atendimento, falou que naquele dia tinha tido uma reunião 201 

com o pessoal do CPML e da Sasbem para definição do fluxo, verificando de que forma 202 

poderia contemplar os servidores e alunos da Universidade. Respondendo ao 203 

questionamento da Profa. Ranilde Costa se as pessoas com deficiência auditiva estariam 204 
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incluídas no grupo de risco, Sra. Raquel Sarmento respondeu que seria aberto um processo 205 

pelo SEI pelo servidor e a Sasbem iria realizar o chamamento deste para avaliar o tipo de 206 

atividade e a deficiência, sendo necessário ser avaliado caso a caso. Sobre a possibilidade 207 

de disponibilizar um clínico na sede, Sra. Raquel Sarmento disse que na equipe da própria 208 

Sasbem teria um profissional da saúde do trabalhador, mas que a depender da demanda 209 

seria necessária fazer a verificação da possibilidade, inclusive contactando profissionais 210 

das Unidades. Sr. Alinthon Nunes ressaltou que a competência do médico do trabalho era 211 

diversa do médico assistente, portanto era necessário que a pessoa atendida apresentasse 212 

documentação de um médico assistente que formalizasse a solicitação e somente assim 213 

poder passar pelo médico do trabalho para realização de averiguação do nexo causal do 214 

possível dano ou agravo com relação ao ambiente de trabalho. Explicou que a Sasbem 215 

abriu um processo solicitando a disponibilidade de um médico assistente para apoiar 216 

mediante a situação da covid-19 para auxiliar na situação do servidor que precisava se 217 

afastar. Quanto a preocupação do Prof. Djalma Sobrinho sobre o retorno ao trabalho do 218 

servidor que após 72 (setenta e duas) horas se a manifestação dos sintomas de síndrome 219 

gripal não piorasse, falou que era passível de retificação e que o servidor que apresentasse 220 

sintomas seria monitorado diariamente pela equipe do NAISST, afim de averiguar o 221 

prognóstico. Sra. Raquel Sarmento ressaltou que até o momento da vacina, a Universidade 222 

iria continuar trabalhando no modelo híbrido, que o documento estava em construção 223 

contínua e que cada setor iria ter um tempo diferente para ter condições de retornar ao 224 

trabalho. Profa. Margareth Tavares parabenizou aos colegas, em especial a equipe Progesp 225 

e ao Sr. Alinthon Nunes, falou que quando tratou sobre a questão do médico em 226 

acompanhamento questionou acerca da estrutura dentro do NAISST para atendimento dos 227 

servidores, informou se sentiu contemplada na fala do Sr. Alinthon Nunes, destacou a 228 

importância da realização dos exames periódicos pelos servidores e pediu uma atenção 229 

para a área de segurança no trabalho para que houvesse uma maior eficiência no 230 

atendimento ao servidor. Prof. Alfredo Dacal parabenizou toda a equipe pelo trabalho, 231 

ressaltou as falas do Prof. Djalma Sobrinho, destacou a questão dos assintomáticos e 232 

mostrou precocupação com relação ao grupo de risco. O Presidente do Consu sobre a fala 233 

do Prof. Djalma Sobrinho sobre a testagem, mostrou que ainda não era possível a testagem 234 

naquele momento, mas que a questão junto ao CPML estava sendo estudada. Sra. Raquel 235 

Sarmento reforçou que a possibilidade dos testes ainda estava sendo estudada, mas que 236 

para um futuro tal situação seria possível, bem como informou que a Universidade iria 237 

contemplar os grupos de risco mantendo a obrigatoriedade de teletrabalho. Quanto ao 238 

questionamento da Profa. Ranilde Costa sobre a data de retorno, Sra. Raquel Sarmento 239 
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informou que ainda não tinha uma data e que esta dependia do Governo. Prof. Henrique 240 

Costa destacou que a cartilha era um documento base e que enquanto não tinha 241 

possibilidade de testagem, iria ser necessária a utilização da rede pública montada para o 242 

fim. Profa. Simone Schwartz colocou que a orientação dada pelo Governo era de que se a 243 

pessoa teve contato com alguém comprovadamente infectado ou se infectou, a orientação 244 

era de que se mantivesse afastado pelo período de 14 (quatorze) dias e o Presidente do 245 

Consu informou que tal situação estava prevista. Finalizadas as discussões, a cartilha de 246 

orientação de retorno foi aprovada com 35 (trinta e cinco) votos a favor, 3 (três) abstenções 247 

e nenhum voto contra, com a ressalva da questão do afastamento. Seguindo ao próximo 248 

ponto de pauta sobre o plano de retorno presencial das atividades não adaptáveis ao modo 249 

remoto, Profa. Leonides Mello parabenizou aos colegas fisioterapeutas e terapeutas 250 

ocupacionais, agradeceu aos professores Augusto César, Ranilde Costa e Elizabeth Lins e 251 

Aline Marques e a Sra. Raquel Sarmento pelo auxílio na construção dos documentos. 252 

Destacou a necessidade da construção do documento, que a atualização dele seria feita de 253 

acordo com a realidade vivenciada e que o planejamento presencial precisaria estar pronto 254 

quando este fosse autorizado. Falou que foi feita uma atualização do documento solicitada 255 

pela Profa. Ilka do Amaral, Profa. Simone Schwartz e pela Profa. Francine Loureiro e que 256 

as colocações seriam bem vindas. Profa. Leonides Mello iniciou sua apresentação dando 257 

uma introdução sobre a temática, justificou a necessidade da criação do plano, sobre a 258 

responsabilidade da Universidade diante da pandemia, definição e orientações da Proeg, 259 

identificando que as decisões seriam de acordo com os balizadores epidemiológicos. 260 

Entrando no cenário da academia, tratou sobre o retorno às atividades “presenciais”, sobre 261 

as atenções especiais aos alunos e/ou professores com comorbidades e/ou situações de 262 

vulnerabilidade para a covid-19, mostrou como foi feito o cronograma de retorno, os 263 

planos de salas de aulas e as fontes utilizadas para trabalhar a primeira parte do plano. 264 

Falou sobre como seria o retorno das aulas práticas e as recomendações para tal retorno, a 265 

fim de que a saúde de todos fossem preservadas, explicou que o calendário acadêmico 266 

completo iria ser disponibilizado pela Proeg quando o retorno presencial fosse autorizado, 267 

como funcionariam as frequências e avaliações, os Trabalhos de Conclusão de Curso 268 

(TCC), as aulas práticas e Estágio Supervisionado Obrigatório (ESO). Explanou sobre 269 

como seria feita acordada a questão dos EPI’s para os alunos e preceptores, como seriam 270 

realizadas as colações de grau e ratificou as informações postas na cartilha da Progesp, 271 

identificando o limite máximo de pessoas dentro do espaço físico com os mapas das salas 272 

mediante diversos panoramas traçados, inclusive com o auxílio do pessoal do Cearq 273 

(Coordenação de Engenharia e Arquitetura) para trabalhar as áreas do quadrado ou área do 274 
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círculo de acordo com as salas de aulas e suas metragens, garantindo o distanciamento 275 

mínimo de 1 (um) metro e meio entre alunos. Prof. Henrique Costa solicitou permissão aos 276 

conselheiros para extender a sessão até às 18 (dezoito) horas, sem objeções a sessão 277 

continuou. Profa. Leonides Mello, sobre os laboratórios, disse que o plano seguia os 278 

mesmos estudos feitos para as salas de aulas e que o detalhamento de como seria a 279 

realização das aulas deveria ser estudado pelos professores junto às coordenações e 280 

explicou de forma prática como seria a continuidade das aulas no modelo apresentado com 281 

a utilização das aulas síncronas e assíncronas. Por fim, informou que o material foi 282 

construído mediante utilização dos dados da Cearq da Uncisal, plano de retorno da 283 

Universidade Federal de Minas Gerais e as diretrizes de enfrentamento à pandemia da 284 

Uncisal. Prof. Henrique Costa agredeceu as explicações dadas. Respondendo ao 285 

questionamento “Não teremos calendário acadêmico para atividades remotas?” feito pela 286 

Profa. Ranilde Costa no chat, Profa. Leonides Mello explicou que as aulas iniciariam 287 

quando fossem atendidas as questões de acessibilidade. Fazendo um adendo, Prof. 288 

Henrique Costa relatou que uma empresa tinha ganhado na questão dos chromebooks, no 289 

entanto depois desistiu e que a Universidade tinha que atender as burocracias dispostas na 290 

lei, respeitando os prazos processuais. Pelo chat, Profa. Simone Stein respondeu “Profa. 291 

Ranilde, teremos calendário acadêmico para atividades remotas. Estamos aguardando a 292 

acessibilidade dos estudantes, ou seja, o recebimento de chromebooks”. Sobre o processo 293 

dos chromebooks, no chat Profa. Ilka do Amaral informou “Já temos outra cotação, mas 294 

como aumentou o valor terá que retornar para a PGE”. Prof. Paulo Henrique sobre o 295 

exemplo prático na divisão de atividades síncronas e assíncronas, perguntou se a 296 

porcentagem incluía o período que tinha sido ministrado aulas antes da pandemia ou se 297 

aplicaria apenas a carga horária no período pós pandemia, pois as proporções mudariam e a 298 

Profa. Leonides Mello respondeu que estava considerando a carga horária total e que 30% 299 

(trinta por cento) assíncrono era a carga horária máxima que poderia utilizar, mas que 300 

aquilo não obrigava ao professor e ele poderia utilizar mais tempo síncrono. Profa. 301 

Leonides Mello reforçou que tudo precisava ficar registrado e acreditava que a 302 

Universidade não teria maiores problemas com nenhum tipo de avaliação externa. Prof. 303 

Augusto César gostou muito da apresentação, no entanto sob seu ponto de vista, destacou 304 

que colocar o plano de retorno para apreciação não era bom, pois o assunto ainda não tinha 305 

sido discutido com o NDE e o assunto ainda não tinha sido aprofundado junto ao curso, 306 

portanto sugeriu que o estudo fosse mais aprofundado nos cursos e na Câmara Acadêmica 307 

antes de ir para apreciação ao Consu. O Presidente do Consu falou que o assunto tinha sido 308 

discutido no Comitê da Academia, mas de qualquer maneira muitos ainda não tinham visto 309 
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o documento e que se o Conselho julgava que o assunto precisava de maiores discussões, o 310 

assunto poderia ser encaminhado para outras instâncias antes de retornar ao Consu e 311 

lembrou que os cursos eram os protagonistas para implementação do que estava sendo 312 

discutido no plano de retorno. Prof. Augusto César falou que o protagonismo era da 313 

integração dos cursos, pois muitas disciplinas eram comuns a vários cursos e achou 314 

importante a participação da comunidade. Profa. Bárbara Lima endossou as palavras do 315 

Prof. Augusto César, achou que o assunto deveria ser discutido com os NDEs dos cursos e 316 

com os outros professores antes de ser encaminhada para a Câmara Acadêmica e relatou 317 

ter sentido dificuldade de compreender a logística, portanto, sugeriu que a discussão fosse 318 

posta entre os demais professores para posteriormente voltar a discussão junto ao Consu. 319 

Diante das discussões, o Presidente do Consu informou que o encaminhamento seria dado 320 

e que o documento iria ser encaminhado em tempo hábil aos NDEs dos cursos e 321 

posteriormente à Câmara Acadêmica e ao Pleno do Consu. No chat, Profa. Ilka do Amaral 322 

disse “O ideal é passar pelos cursos (docentes e discentes) e voltar para discussão na 323 

câmara acadêmica do dia 27/10”. Profa. Margareth Tavares concordou com a fala do Prof. 324 

Augusto César e destacou a necessidade de repassar as informações discutidas nos 325 

Comitês. Profa. Simone Schwartz ratificou a fala da Profa. Marageth Tavares e expôs que 326 

alguns ajustes foram feitos no momento de discussão do documento no Comitê da 327 

Academia, a partir daí não houve o retorno do documento, logo não tinha como repassar 328 

um material que ainda estava passando por adequações e destacou que os representantes 329 

dos Centros faziam o máximo possível para repassar as informações para os núcleos. 330 

Finalizadas as discussões, a proposta de encaminhamento do documento para discussão 331 

entre os cursos, docentes, discentes, NDEs, Câmara Acadêmica (no dia 27/10/2020) e 332 

posterior retorno ao Consu foi aprovado por Unanimidade. Com relação a solicitação de 333 

retorno às atividades remotas e práticas do 4º (quarto) ano de medicina da Uncisal, o 334 

discente Francisco Brenon Torres iniciou sua fala informando que o documento falava do 335 

respeito a integralização dos cursos, sobre a defesa da equidade devendo levar em conta as 336 

particularidades de cada curso, falou que elencou os motivos da solicitação que foram 337 

muito debatidos com o NDE do curso de medicina e com o Colegiado e, que a partir do 338 

debate no Comitê de Crises o assunto foi encaminhado. Externou que a maior preocupação 339 

era com relação a carga horária do quarto ano de medicina, que detinha a maior carga 340 

horária do curso, sendo 1200 (mil e duzentas) horas, das quais 50% (cinquenta porcento) 341 

era de carga horária prática, portanto, mostrou preocupação quanto a integralização da 342 

carga horária, tendo em vista que houve a aprovação dos dias letivos, no entanto, a carga 343 

horária se mantinha a mesma. Destacou a preocupação que o quarto ano do curso fosse 344 
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iniciado com os demais cursos apenas com a chegada dos chromebooks, era de que não 345 

conseguisse acompanhar o calendário da Universidade, tendo em vista a carga horária. 346 

Diante da argumentação posta, o quarto ano do curso de medicina solicitou o início 347 

imediato das aulas remotas e, que na medida do possivel fossem vistas algumas práticas, 348 

tendo em vista que o NDE estava verificando a disponibilidade junto aos campos. A 349 

discente Tayná Araújo, representando a turma 50 (cinquenta), informou que foi criado um 350 

grupo representando outros cursos, onde foi feita uma reunião e diversos questionamentos 351 

foram sanados. Expôs que posteriormente foi feita uma reunião com o Comitê de Crises e 352 

nesta relatou que a Proeg poderia fazer um calendário a parte para tentar sanar a 353 

dificuldade individual do curso de medicina. Destacou que foram reduzidos os dias letivos 354 

para 180 (cento e oitenta) dias, mas não houve manutenção na carga horária e trouxe o 355 

exemplo do curso de fisioterapia, que não chegava nem a cinco mil horas e a medicina 356 

tinha oito mil de carga horária, então não era possível que o curso de medicina cumprisse a 357 

carga horária de forma igualitária. Explicou que o objetivo não era finalizar antes dos 358 

outros cursos, mas sim começar antes para tentar terminar igual com menor prejuízo 359 

acadêmico e emocional. Prof. Henrique Costa passou a palavra para Profa. Ilka do Amaral, 360 

que estava comandando o Comitê de Crises e pediu para ouvir alguma explicação a 361 

respeito da temática. Profa. Ilka do Amaral destacou que o documento primeiramente foi 362 

apresentado no Comitê da Academia na quinta-feira anterior e a primeira coisa comentada 363 

foi que tal solicitação tinha sido feita por dois cursos dos tecnológicos, onde naquela época 364 

o Comitê entendeu que não era viável o retorno de dois cursos, pela questão de calendário 365 

acadêmico e outros motivos discutidos, no entanto, diante da solicitação do quarto ano de 366 

medicina, diante da situação posta do curso de começar igual a todos e terminar depois ou 367 

começar antes e terminar igual a todos, o Comitê entendia que algo poderia ser feito para 368 

sanar as dificuldades, então propôs a retomada dos últimos anos teóricos dos cursos de 369 

bacharelado e tecnológico, não apenas do quarto ano de medicina. Destacou que diante da 370 

proposta do Comitê, a Profa. Liliane Dizeu juntamente com a equipe da Proest fizeram um 371 

estudo para saber quantos estudantes estariam solicitando os chromebooks e relataram que 372 

ao todo eram 26 (vinte e seis) alunos, onde 19 (dezenove) eram do diurno e 7 (sete) do 373 

noturno e falou que dos 26 (vinte e seis) alunos, 5 (cinco) eram do interior e o restante da 374 

capital. Diante do contexto, expôs que a ideia da Academia era que descesse com os 375 

equipamentos dos dois laboratórios de informática para os laboratórios de ensino no térreo, 376 

colocando 7 (sete) computadores em cada laboratório com o distanciamento necessário e 377 

os 5 (cinco) alunos do interior, 2 (dois) estavam em Arapiraca e poderiam usar o pólo da 378 

Uneal e 1 (um) deles em São Miguel que poderia usar o pólo de São Miguel, já os outros 2 379 
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(dois) alunos do interior usariam computadores, que foram doados para a Universidade, 380 

como forma de empréstimo enquanto os chromebooks não chegavam. Por fim, a ideia era 381 

que os 26 (vinte e seis) alunos tivessem aula no formato on line com os computadores da 382 

Uncisal na sede ou da Uneal. Profa. Ilka do Amaral lembrou que na semana anterior houve 383 

a liberação das carteirinhas para o transporte público, ajudando a pensar em tal alternativa, 384 

expôs que naquele dia tinha ocorrido uma reunião sobre a temática com tal discussão, com 385 

a elaboração de uma ata  que precisava ser acrescida da reunião daquele dia e que aquela 386 

tinha sido uma solução pensada pelo Comitê da Academia para beneficiar o quarto ano de 387 

medicina e os últimos anos teóricos dos cursos da Universidade. Sobre a questão do 388 

retorno, Profa. Ranilde Costa disse que era necessário pensar de forma institucional, que 389 

entendia a angústia do quarto ano de medicina, mas que aquilo era compartilhado entre 390 

outros diversos cursos e que proporcionalmente medicina tinha mais anos. Exemplificou 391 

que na fonoaudiologia tinha em média 4600 (quatro mil e seiscentas) horas em 4 (quatro) 392 

anos, o que dava uma média de mil e poucas horas para cada ano letivo, então a quantidade 393 

de carga horária do quarto ano de medicina, quando comparado aos anos de fonaudiologia, 394 

era uma carga horária praticamente equivalente de uma média de mil horas para cada ano 395 

letivo. Relatou que os alunos de fonoaudiologia foram questioná-la, perguntando se iria 396 

ocorrer um distanciamento dos alunos do estágio retomarem e eles não e, ela respondeu 397 

que se a retomada fossem em momentos diferentes esse distanciamento iria acontecer, pois 398 

foi ouvido em reunião informações relacionadas ao EPI era extremamente positiva em que 399 

parte chegou e a outra parte iria chegar na quinta-feira, em relação aos chromebooks a 400 

situação era negativa, pois houve uma problemática com relação a parte burocrática, então 401 

sua opinião sobre o estágio, a necessidade era de 35 (trinta e cinco) semanas para que os 402 

alunos finalizassem o estágio da data que começaram e, se os alunos das disciplinas 403 

teóricas não começassem os alunos do quarto ano se formariam e não teria nenhum aluno 404 

para dar continuidade aos atendimentos, que funcionavam de forma contínua. Falou que se 405 

precisava de uma sincronia entre as retomadas para que os atendimentos não fossem 406 

suspensos até que houvesse a entrada da nova turma. Sobre a questão da retomada, Profa. 407 

Ranilde Costa disse que esta precisaria ser pensada de forma coletiva ou por grupos, mas 408 

não de forma individualizada, pois prejudicaria o andamento das demais turmas. Profa. 409 

Renata Couto destacou que desde o momento que a discusão iniciou nos Comitês já sabia 410 

que a temática era complexa e que inclusive ocorreu uma modificação no pensamento da 411 

Proeg à medida que as discussões se aprofundavam. Em primeiro momento, falou que a 412 

Proeg era contra o retorno individual por turmas, que sabia do preço que precisava ser pago 413 

para reorganizar os calendários acadêmicos e, quando os alunos apresentaram a situação do 414 
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Comitê de Crises a Proeg começou a se sensibilizar com a questão relatada. Falou que 415 

quando a Profa. Ilka do Amaral e o Comitê fizeram a contra proposta, no sentido de tentar 416 

adequar melhor a fim de que ninguém saísse prejudicado, portanto, para organizar 417 

enfatizou que caso aprovado o retorno dos últimos anos teóricos, estes deveriam acontecer 418 

de forma que finalizassem todos juntos, a fim de facilitar a criação de um calendário 419 

comum a esses últimos anos. Profa. Ilka do Amaral destacou que a proposta dos 420 

computadores irem do terceiro andar para o térreo, eram computadores que a Universidade 421 

já tinha. A conselheira Julia Muniz relatou que o movimento estudantil tinha discutido 422 

bastante a temática posta, destacando a preocupação com relação ao calendário acadêmico, 423 

falou que a contra proposta foi bem vista pelos estudantes, disse que repassou o que foi 424 

discutido na reunião do Comitê ao Conselho de Entidades de Base (CEB) e que tentou 425 

entrar em contato com todas as turmas dos últimos anos teóricos de bacharelado e pôde 426 

observar que a maioria dos alunos concordaram com a volta gradual, relatando temer que 427 

houvesse um período muito grande entre um estágio e outro. Mostrou que os últimos anos 428 

dos cursos da Uncisal tinham uma carga horária prática alta e que esta era a preocupação 429 

dos alunos, de não conseguir concluir em tempo hábil. Prof. Henrique Costa diante da 430 

discussão, com a complementação da proposta dos alunos do quarto ano com a proposta do 431 

Comitê, falou que a temática precisaria de bastante discussão e propôs que ocorresse a 432 

continuidade da discussão no Consu em um momento posterior ou que o assunto fosse 433 

encaminhado para debate na Câmara Acadêmica e posteriormente voltasse ao Consu, para 434 

que fosse encontrado um meio termo. Prof. Luis Hita falou que todos tinham o direito de 435 

pedir a retomada, mas acreditava que a discussão precisava passar pelos NDEs e pelos 436 

cursos, que foi pego de surpresa, portanto, defendeu que fossem dados de 5 (cinco) a 10 437 

(dez) dias para que a discussão fosse aprofundada nos NDEs e nos cursos e encaminhada 438 

para a Câmara Acadêmica. Profa. Ilka do Amaral explicou que os NDEs, os colegiados e 439 

os cursos discutiram o assunto amplamente, até porque o retorno às aulas no formato 440 

remoto estava autorizado pelo próprio Consu e ainda não tinha começado por causa dos 441 

chromebooks, falou que a medicina mediante os cálculos feitos, a carga horária deles não 442 

caberia nos 180 (cento e oitenta) dias e por isso foi necessário discutir com o NDE. 443 

Defendeu que o assunto poderia passar pela Câmara Acadêmica, mas que não era 444 

necessário retornar aos NDEs e explicou que a Câmara Acadêmica era composta por 50% 445 

(cinquenta porcento) dos membros do Consu, portanto continuar a discussão no dia 446 

seguinte seria contemplar também a Câmara Acadêmica e manteve a proposta de continuar 447 

a sessão para o dia seguinte, que era apenas decidir voltar os últimos anos dos cursos, 448 

sendo uma forma de retorno escalonado, que estava longe de ser o ideal, mas que era 449 
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necessário pois evitaria o hiato no final, que todo mundo ia acabar mas teria que esperar o 450 

quarto ano de medicina concluir. O Presidente do Consu destacou que não sabia se o 451 

assunto estaria amadurecido o suficiente para continuar a ser discutido no dia seguinte. 452 

Prof. Augusto Cesar disse que via a necessidade de discutir com o NDE, pois os alunos 453 

precisavam discutir o assunto com o curso também. Profa. Ranilde Costa destacou, pela 454 

ordem, que o tipo de assunto era sempre discutido primeiramente na Câmara Acadêmica e 455 

posteriormente no Pleno do Consu, relatou suas preocupações quando foi aprovado o 456 

calendário de 180 (cento e oitenta) dias, tendo em vista que a carga horária continuaria a 457 

mesma e que a retomada seria feita quando fossem atendidas as condicionantes, então se 458 

elas não fossem atendidas não tinha como retomar. Finalizadas as discussões, houve a 459 

primeira proposta de continuar a sessão no dia seguinte e a segunda proposta de 460 

convocação de uma extraordinária da Câmara Acadêmica na segunda- feira seguinte e uma 461 

extraordinária do Consu para dar continuidade da discussão de forma mais propositiva na 462 

terça-feira  seguinte. Foram contabilizados 12 (doze) votos na primeira proposta, 22 (vinte 463 

e dois) votos na segunda proposta e nenhuma abstenção. Profa. Angela Peres solicitou que 464 

a pauta do informe da CPA ficasse para o dia da extraordinária do Consu. Nada mais 465 

havendo a tratar, Prof. Henrique de Oliveira Costa, às dezoito horas e dez minutos, 466 

agradeceu a compreensão de todos e encerrou a sessão. Eu, Amanda de Mesquita 467 

Vasconcelos Fonseca, Coordenadora Administrativa do CONSU, lavrei a presente ata que 468 

após lida e aprovada deverá ser assinada por todos os conselheiros presentes à sessão. 469 

Henrique de Oliveira Costa___________________________________________________ 470 

Ilka do Amaral Soares_______________________________________________________ 471 

Maria Margareth Ferreira Tavares_____________________________________________ 472 

Adalberto Bandeira de Melo_________________________________________________ 473 

Raquel Alves Araújo Sarmento________________________________________________ 474 

Liliane Correia Toscano de Brito Dizeu_________________________________________ 475 

Rita de Cássia Rebelo Lemos_________________________________________________ 476 

Audenis Lima de Aguiar Peixoto ______________________________________________ 477 

Marco Geraldo de Paula_____________________________________________________ 478 

Simone Schwartz Lessa______________________________________________________ 479 

Sandra Adriana Zimpel______________________________________________________ 480 

Vagner Herculano de Souza__________________________________________________ 481 

Graciliano Ramos Alencar do Nascimento_______________________________________ 482 
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Janaína Andrade Duarte_____________________________________________________ 483 

Flaviana Santos Wanderley___________________________________________________ 484 

Alessandro de Melo Omena__________________________________________________ 485 

Pollyanna Almeida dos Santos Abu Hana________________________________________ 486 

Aline Carla de Araújo Carvalho_______________________________________________ 487 

Sávia Nobre de Araújo Dórea_________________________________________________ 488 

Helena Rodrigues Câmara____________________________________________________ 489 

Vivian Sarmento de Vasconcelos______________________________________________ 490 

Cynara Maria da Silva Santos_________________________________________________ 491 

Aline de Araújo Marques____________________________________________________ 492 

Augusto César Alves de Oliveira______________________________________________ 493 

Ranilde Cristiane Cavalcante Costa____________________________________________ 494 

Ana Elizabeth dos Santos Lins________________________________________________ 495 

Denise Cristina de Lima Barbosa______________________________________________ 496 

Reinaldo Alves da Silva_____________________________________________________ 497 

Cícera Maria Alencar do Nascimento___________________________________________ 498 

Karina Rossana Menezes Schussler____________________________________________ 499 

Paulo Henrique Gomes Silva_________________________________________________ 500 

Rafael André de Barros______________________________________________________ 501 

Jobson de Araújo Nascimento_________________________________________________ 502 

Ozarlan Michel Pereira de Oliveira (suplente)____________________________________ 503 

Maria Lucélia da Hora Sales__________________________________________________ 504 

Bárbara Patrícia da Silva Lima (suplente)________________________________________ 505 

Luis Fernando Hita_________________________________________________________ 506 

Djalma Gomes Ribeiro Sobrinho (suplente) _____________________________________ 507 

Graciliana Elise Swarowsky _________________________________________________ 508 

Josefina da Silva Santos_____________________________________________________ 509 

Maykon Wanderley Leite Alves da Silva________________________________________ 510 

Dalva Lavínia Carvalho da Silva (suplente)______________________________________ 511 

Carliane Maria da Silva______________________________________________________ 512 

Thallyson Linik Silva de Oliveira______________________________________________ 513 
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Julia Vieira Muniz de Albuquerque____________________________________________ 515 

Alfredo Raimundo Correia Dacal ______________________________________________ 516 


